

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 5 de marzo de 1906

NÚMERO 1266

## JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

### EMULSIÓN DE SCOTT



UN ALIMENTO CONCENTRADO  
EL MEJOR PARA LAS MADRES QUE CRIAN.

INDISPENSABLE PARA LA BUENA NUTRICIÓN Y DESARROLLO DE LAS CRIATURAS.

NUTRE, FORTALEGE, Y ENGORDA.

LA ÚNICA EMULSIÓN RECOMENDADA POR TODOS LOS MÉDICOS

PARA NIÑOS Y ADULTOS.

"Los magníficos resultados que diariamente obtengo en mi práctica con el uso de la Emulsión de Scott Legítima me hacen recomendarla como superior á todas las otras emulsiones."  
Habana, Cuba. DR. ENRIQUE PERDOMO.

#### PRECAUCIÓN.

Todo frasco de emulsión de aceite de hígado de bacalao que no lleve adherida en la cubierta nuestra marca de fábrica representada por el "hombre llevando un gran bacalao á cuestas," debe considerarse como una imitación inferior, mal preparada, hecha de ingredientes baratos, que solo beneficia al comerciante que la vende.

SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.



### ZAPATEROS

AUMENTO DE PRECIOS EN LA OBRA

Se solicitan zapateros

y se paga la obra fina hasta dos colones, según la calidad de trabajo.

Bertheau & C.

#### Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

#### Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



### ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de las riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó contusiones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardiente en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Celo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito: ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto es comiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte de Nueva York á Buffalo á quien nos escriba, solicitándola.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

### Polvos dentífricos de La Violeta

Preparación científica para el Tocador, sobre todo para los dientes. Protege la boca y la garganta contra las infecciones y los gérmenes.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiara en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se violenta ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiere tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sea ncomo valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUÍVEL.

Febrero de 1906.

EL DERECHO

DIRECTOR Y EDITOR

TOBIAS GUTIERREZ V.

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Carlos Gutiérrez U.

ADMINISTRADOR

Víctor Políñares J.

Colaboración

Solución de la incógnita

—Un gobierno, pupilo de una agrupación política estéril, dominado por sus exigencias y temeroso de sus resentimientos, á dónde va solo, sin el apoyo de la sociedad, sin el apoyo del país á que pertenece?

Al abismo de la impopularidad. —Un gobierno, subyugado por la adulación de un círculo degenerado, mareado en ese ambiente vicioso de la corrupción, violando leyes y ultrajando deberes, á dónde va á la vista de los hombres pundonorosos y de virtudes efectivas?

Al pantano de la deshonra. —Un gobierno, cegado por la inmoralidad de amigos perversos, que comercie con la confianza que en él hubieren depositado sus gobernados, salvando intereses posteriores enemigos, con empeño y tenacidad impropios, qué revela á la conciencia de los que lo observan constantemente?

La acción comanditaria que en el negocio juega. —Un gobierno, confundido por la ambición y el descrédito de seres olvidados y sin valor, que por sí mismos nunca supieron levantarse, á dónde puede llegar burlando su misión altísima y convirtiéndose en estafador de la voluntad general?

A violentar rudamente el espíritu público. —Un gobierno, que al clarín de las milicias nacionales, lo trueque por la bocina grotesca que propague el grito espúreo de los traidores de la paz y la justicia, qué demuestra?

Su índole de rebelión contra la patria. —Un gobierno, que al soldado, salvaguardia de sanas instituciones, lo instruya en la tendencia de imponer prácticas anarquistas de exterminio moral y material, rechazada por el honor de la comunidad, qué puede lograr?

Morir destrozado por la furia de los pueblos. —Un gobierno que, para consumar su obra de iniquidad, se pertreche con armas que no le pertenecen, á qué se expone?

—A que sus dueños legítimos, en hora oportuna las arranquen de sus manos, dando un ejemplo hermoso para la historia y para la gloria de naciones que sólo pueden vivir siendo libres é independientes.

IRIS DE ROCA.

San José, febrero 28 de 1906

A los electores de la Unión Republicana

Con el objeto de introducir la división en la electoral de la Unión Republicana, el pasquín cletista intitulado "El Grito del Pueblo, viene sosteniendo con marcada insistencia, que los electores de los bandos independientes, para cumplir con su deber, deben votar: los fernandistas por Fernández, los zuniguistas por Zúñiga y los sotistas por Soto; y con la mira de infundir en el ánimo de los electores la creencia de que es un acto vituperable que todos voten por el Candidato de la Unión Republicana, sea por

el hijo del pueblo, Tobías Zúñiga Castro, amenaza con publicar los nombres de los electores fernandistas y sotistas que voten por Zúñiga.

No ha sido, ni lo es, ninguno de los bandos independientes, personalista,—todas tres agrupaciones buscando el bien de la patria, tienen su fundamento en una idea y no en una persona—Fueron esas agrupaciones las que designaron el candidato, el abanderado de cada una de ellas, mientras la fusión no fué reglamentada; y posteriormente, cuando tal fusión se cimentó y se le dió bases, entonces se designó el candidato común, tomándolo de entre ellos. Se deduce de todo esto que la conducta de los partidos independientes ha sido grandemente hermosa: se ha basado en la pura y genuina democracia. Así, pues, los electores de la fracción popular, cuyo abanderado fué Fernández, lo mismo que los que resultaran de la fracción que tuvo por abanderado á Soto, están obligados á votar por el Candidato que Fernández y Soto han designado; puesto su política es de ideas y no de personalismo, y desde luego que la idea es la misma que predomina en los tres bandos—gobierno del pueblo para el pueblo y alternabilidad en el Poder.—Esto es tan claro que sólo la aberración de los cletistas les hace sostener lo contrario.

Los electores que den sus votos por un candidato que ha surgido del pueblo, que no viene impuesto, cumplen con su deber de ciudadanos honrados, de hombres libres, de seres conscientes; y deben dar su voto por un solo candidato, pues á la vista está, que si se dividieran para votar cada uno por el abanderado de su bando, no harían otra cosa que volar sus votos, lo cual daría idéntico resultado que si votaran por don Cleto. Y el pueblo los eligió, precisamente, para que votaran contra don Cleto, porque el triunfo del cletismo aparejaría la muerte de las libertades públicas y la ruina de la Nación.

Los electores que voten por el candidato que se trata de imponer por el abanderado del círculo de la argolla, no dan á conocer otra cosa que su falta de independencia á su culto por la imposición, lo cual debe traducirse así: "su amor por las arcas nacionales, su afán de fomentar la tiranía".

Y ya que los pudorosos del "Grito del Pueblo" ofrecen publicar los nombres de los electores que voten por el candidato de la Unión Republicana, nosotros queremos también que se publiquen esos nombres, para que todos los ciudadanos de la República sepamos á quienes debemos el triunfo de la democracia que envuelve la salvación de la Patria. Queremos que esos nombres se publiquen, para que ellos sean bendecidos por el pueblo, y que esa publicación, en vez de tratarles como los de

la grita dicen oprobio, les traiga al merecido galardón, por la energía, por su rectitud, por el cumplimiento de su deber.

Por fortuna nosotros no hemos descendido, ni perinita Dios que descendamos jamás, al nivel en que se hallan colocados los que escriben en aquel pasquín y no permitiremos, que se publiquen los nombres de los que voten contra la Unión Republicana.—El castigo por el atentado contra la soberanía de la Patria, lo llevan los ilotas, dentro sí mismos: su conciencia les acusa de ser otros judas, que por treinta monedas venden á su Patria!

¡Traidor es el que se vende! y traidor es el que compra! Tanto el uno como el otro deberfan, cual otro Iscariote, colgarse de un árbol. Ambos, con su infame comercio intentan asesinar á la madre común: tratan de herir de muerte á la Patria!

¡Electores de la Unión Republicana! mirad con desprecio á los viles mercaderes que intentan compraros ó tercer vuestro criterio, ya con fingidas maneras ó mentidos patriotismos, ó lo que es más infamante, con promesas del oro. No temais tampoco á todo el aparato de reclutamiento de soldados en los cuarteles y de distituciones violentas é ilegales de los empleados que no son cletistas. Eso no pasa de simples amenazas ahora: pasado un mes, cuando con vuestros votos hayais sacado á la Patria de las garras que hoy la oprimen y con vuestra entereza y energía hayais probado que sois dignos hijos de los soldados del 56 y 57, renacerá la calma y entonces no se oirá por todos los ámbitos de la República sino el himno triunfal con que el pueblo libre saluda la victoria de los buenos y podreis estar orgullosos de vuestra obra.

UN REPUBLICANO.

ZIGZAGS

Un comisario de la policía secreta de Strasburgo, ha puesto en conmoción en estos días al pueblo parisien con motivos de las revelaciones atrevidas que ha hecho á algunos periódicos de aquí, hablando del espionaje que Alemania ejerce principalmente en Alsacia y Lorena, Nancy y Belfort. Este ex-funcionario alemán, rebelde, ha desempeñado este cargo durante muchos años en Strasburgo, conociendo al dedillo todo el maquiñonaje, y aportando pruebas justificantes que no cree útil dar hoy por hoy á conocer. En Berlín han causado una sensación enorme, acreditada mucho más por la cuestión palpitante que hoy se ventila en Algeciras. Esto ha venido á ser un espaldillazo más de los que vienen sufriendo ya el Kaiser y sus acólitos. Escuchémosle: "M. Zalm fué el inventor de este sistema. Los oficiales del Estado Mayor alemán, enviados á Francia, van á buscar á esa oficina clandestina, todos los informes que necesitan para llevar á cabo la misión secreta que les confía, pasando después la frontera francesa. Pretexan siempre un viaje de recreo á Nancy,

ó Belfort y á su regreso llevan cartines y planos geográficos, fruto de sus entretenimientos. En contra todo oficial francés que pasa la frontera Alsacia y Lorena, es inmediatamente señalado á la policía de Strasburgo. En el mismo París y no muy lejos del Ministerio de la Guerra, se ejerce el espionaje por cuenta del Gobierno alemán".

"Durante la exposición de 1900, el Kaiser estuvo de incógnito en París. Entonces la policía de Strasburgo tuvo que ponerse en relaciones con la policía alemana, compuesta toda ella de espías, á fin de tomar todo género de medidas para el paso del tren imperial. Los despachos que anunciaban al Emperador iban cifrados con el número 100. El número 100 entró por la frontera de Bélgica, por no creer bastante segura la Alsacia."

"Por otra parte, Alsacia y Lorena no pueden germanizarse por más empeños que ponga Alemania. Son lo que fueron. La vida privada de los altos funcionarios alemanes, tanto del civil como militar, se condensa en el juego, el vino y las mujeres.—Sus orgías no tienen nombre, ni aún dentro del lenguaje equívoco. A excepción de algunos oficiales de dragones, cazadores y hulanos que pertenecen á familias acomodadas, puede decirse que es de uso corriente que los oficiales y funcionarios vivan á cuesta de mujeres ¡y qué mujeres! Un alto funcionario administrativo, muy conocido en el Imperio, pidió prestado, en cierta ocasión, 200 marcos á una mujer de costumbres levianas. Un príncipe de nombre histórico, sorprendido en el gran delito de baja orgía por su mujer, quien trató de propinarle un cuchilletazo en el abdomen, el original de proceso verbal de este escandaloso suceso fué destruido por orden superior, pero yo sé de una copia. Una noche tuve el honor de recoger en medio de una acera á un amigo personal del emperador y cuya mujer dirigía billetes inflamatorios á un oficial de dragones quien, á su vez se complacía en dar lectura pública de ellos en el casino de los oficiales."

\*\*

En Rusia se encarcela á tutiplen No pudiendo contenerlos en las cárceles los meten en los manicomios. Las exportaciones á Siberia son muy numerosas, llevándose á muchos mártires de la libertad, que no osaron pedir más que lo que en justicia divina les correspondía. La obra funesta de los esbirros prosigue su ataladramiento de refinada crueldad. Ha creído el Gobierno ruso haber ahogado la revolución con la represión de los Moscovos y ahora se toma la revancha, pero no sabe aún lo que le ocurrirá un día. Entre tanto los hombres consecuentes y abnegados que dirigen el movimiento revolucionario, se aprestan para dar el decisivo hachazo al dragón. El 22 del pasado se organizaron en varias capitales francesas, mítins en conmemoración de las víctimas que perecieron el año pasado ante los balcones del Czar. París no podía menos de manifestar su gran simpatía por el pueblo ruso. Los discursos fueron de tonos muy violentos para el Czar y su gobierno. Todos los oradores dejaban ver por sus gestos la excoitación de su ánimo. La nueva aurora se hace mucho esperar, pero su resplandor será deslumbrante.

\*\*

Castro se entretiene en jugar con la diplomacia francesa, pero el Gobierno francés le guarda la colada, pa-

ra cuando se solucione el asunto Marroquí. El Venezuela es uno de los países más fértiles de la América del Sur, pero el constante estado de turbulencia que reina en él hace que esté á la cuarta pregunta.

París, febrero de 1906.

R. MONTEMAJOR.

**OFICIAL**

**GOBERNACIÓN**

Aprueba la disposición dada por la Municipalidad del cantón de Mora de esta provincia, en que dispuso adicionar su tarifa para el cobro de impuestos, estableciendo el trimestral de \$ 2.25 por cada paja de agua.

—Nombra á don Jesús Bonilla Guevara en reemplazo del Jefe Político de La Unión de Cartago, don Joaquín Solano, quien se ausentará de la Villa.

**POLICÍA**

Nombra á don Isidro Garbanzo para Agente de Policía del distrito de Los Frailes del cantón de Desamparados de esta provincia, en lugar de don Florentino del mismo apellido.

—Crea la plaza de Agente de Policía con jurisdicción en Sarchí Sur y San Pedro de La Unión de Grecia de Alajuela, con la dotación de \$30.00 al mes, y nombra á don Joaquín Alpizar para que la desempeñe.

**FOMENTO**

Crea la plaza de conductor para un tercer tren diario para el servicio especial de los trabajos de continuación de la vía férrea al Pacífico entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta, y construcción del ramal de Las Ciruelas á Alajuela, con sueldo de \$ 150 mensuales, y traslada á ese puesto al Jefe de Patio de la Estación de esta ciudad, don Horacio Carranza.

—Nombra á don José Sáenz para ocupar la plaza que deja vacante el señor Carranza.

—Nombra á don Uladislao Guevara para Agente de la Estación del Ferrocarril al Pacífico en Esparta, en lugar de don José María Sandoval, quien ha pasado al desempeño de otro cargo, y eleva á \$ 300.00 el sueldo mensual asignado á dicho Agente.

—Establece la plaza de Inspector General de las cuadrillas de peones ocupadas en los trabajos de continuación del Ferrocarril al Pacífico, entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta, y construcción del ramal de Alajuela, con el sueldo mensual de \$ 200.00 y góce de alimentos por cuenta del Estado, y nombra para desempeñarla á don José María Sandoval.

**HACIENDA Y COMERCIO**

Aumenta en seis las plazas de la Subinspección de Hacienda de Limón, para la vigilancia que ese cuerpo debe desplegar en cumplimiento de los deberes de su cargo. Tres de estos funcionarios se destinan á vigilar la boca del río de la Estrella, y los otros tres, el litoral comprendido entre Piuta y Cienaguaita.

**SUETOS**

**Folleto**

Hemos recibido elegantemente impreso un folleto que contiene la conferencia que sobre Costa Rica dió en París nuestro cónsul general Doctor don Alberto Álvarez Cañas. Damos las gracias por ese envío.

**Renuncia**

Nuestro correligionario don Napoleón Pacheco, presentó hoy su renuncia del empleo que desempeñaba en el taller de carpintería del Ferrocarril al Pacífico, previendo que tarde ó temprano se la presentarían. De modo que el amigo Pacheco anduvo listo con las intrigas cletas.

**Los toros de ayer**

Fuimos á los toros ayer, porque se nos había dicho que Chispa personalmente habíalos escogido y los garantizaba.

Comenzó la lidia y desde entonces hubimos de notar que ya no había trazas de una pifia, porque los toros estaban entre buenos y malos; de modo que con algunos de ellos pudieron lucir sus habilidades los toreros; entre los cuales sobresalieron Chispa y Bombita, Cuberito por arrojado, pues se atrevió á hacer cosas que pocos aficionados como él se atreven á hacerlas.

En resumen que el acto no fué de gran efecto pero gustó. Los diestros se esforzaron bastante por agradar al público, lo cual no será olvidado y por lo que nosotros estamos gratos. Vayan nuestras felicitaciones para Chispa y para los empresarios, por el buen éxito el domingo pasado.

**En honor á la verdad**

Hemos tenido el gusto de saber que el honrado agricultor y propietario, don Juan Santiago Jackis Mannings, jamaicano, residente hace más de cuarenta años y radicado en la zona atlántica, verifica sus negocios con buena hoja de servicio.

Tales propietarios, favorecen el desarrollo y la agricultura del país.

Estas noticias las damos con conocimiento de las escrituras que corren á la luz de las negociaciones durante el día. (Comunicada.)

**Noticias del exterior**

**POR CABLE**

Nueva York, 3.—Probablemente Root saldrá para Río Janeiro en buque de guerra á mediados de junio. Buchan con los demás delegados á la conferencia Panamericana saldrá el 3 de julio a bordo del vapor Byron llegando á Río Janeiro el 21 del mismo mes.

Washington, 3.—El senador Gallinger ha presentado un proyecto de ley autorizando los siguientes aumentos de sueldo. Desde marzo 4 de 1909 el sueldo del Presidente de la República será de 75.000 dólares anuales en vez de 50.000; el del vicepresidente, 10 á 15.000; el de ministros, de 8 á 15.000; el de senadores y diputados, de 4 á 7 mil quinientos.

Petersburgo.—Anna Izwuailovitch é Ivan Kulikhoff, principales miembros de la conspiración que tuvo por objeto el asesinato del Gobernador, Prefecto y otros altos oficiales de Minks, durante una ceremonia fúnebre en Catedral, fueron sentenciados á muerte hoy por el tribunal militar, no obstante que el complot fracasó. Izwuailovitch es hijo de un prominente General. Los revolucionarios de Ellaterinoslaw tiraron bombas al establecimiento de un comerciante, quien rehusó contribuir ayer al fondo revolucionario. El esta-

blecimiento quedó deshecho y un dependiente fué herido.

Madrid, 3.—Ha fallecido Romero Robledo.

Dícese que el Rey saldrá el domingo para San Sebastián, de donde marchará á Bramtz para visitar al Rey Eduardo.

Algeciras, 3.—Empieza á reinar sentimiento de más esperanza. El proyecto del Banco de Estado preparado por el Comité que se nombró al efecto, contiene 25 artículos de los cuales 20 han sido aceptados y 5 reservados para la futura discusión. Los delegados alemanes dicen esperan instrucciones de Berlín para continuar la discusión.

Petersburgo, 3.—Como resultado de una serie de rumores del consejo especial en Tzarkoselo, compuesto de 48 notables bajo la presidencia del Emperador, se han concedido las principales garantías de la libertad, se ha dado orden de codificar el manifiesto é incorporarlo en las leyes fundamentales del imperio. Los puntos principales son los siguientes: Ninguna ley será efectiva de aquí en adelante sin la aprobación de la prensa. Este cuerpo se compondrá de un número igual de miembros nombrados y electos escogidos del clero, nobleza de Zenstvos, academia de ciencias universales, comercio é industria. Habrá dos cámaras, teniendo ambas el poder de iniciar legislación que no afecte las leyes fundamentales del imperio, la cuestión de sucesión al trono, etc., etc. Las sesiones anuales serán convocadas y clausuradas por un ukase imperial. Tanto el consejo del imperio como la Asamblea nacional gozarán del derecho de interpelar á los ministros por actos ilegales.

**LA CONSTANCIA.**

Nadie puede decir lo que puede hacer hasta que lo ensaye. Cuando una cosa debe hacerse, el espíritu moderno nos mueve para seguir trabajando empeñosamente hasta que se haga. Una vez comprendida esta idea, lo imposible desaparece. "Si pudiéramos quitar al aceite de bacalao su nauseabundo sabor y olor, y en seguida combinarlo con dos ó tres otros ingredientes, lograríamos el mejor remedio en el mundo para ciertas enfermedades que ahora son en la práctica incurables." Así dijo un afamado médico veinticinco años há. "Pero jamás se hará," agregó él. "Es tan imposible hacer del aceite de hígado de bacalao un remedio agradable y sabroso, como convertir el mismo Bacalao en un Ave del Paraíso." Y sin embargo, llegó á reconocer que en la **PREPARACION de WAMPOLE** se había logrado lo imposible. Es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. En este remedio se eliminan las peculiaridades que tanto asco le daban al Dr. y es precisamente el magnífico remedio que él buscaba. Aumenta el apetito, estimula la fácil digestión y con toda confianza y libertad se puede emplear en los casos de Anemia, Histeria, Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. "El Dr. N. Ramirez Arellano, Profesor de Medicina en México, dice: La Preparación de Wampole es doblemente eficaz en las Afecciones Pulmonares, por la acción de los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

**Industria Nacional**

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

**FABRICA NACIONAL DE CONFITES CRRAMELOS AZUCRR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS**

**Verdades**

**Importantes.**

Lo que no instruye no es lo que leemos sino lo que recibimos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



MARCA DE FABRICA

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

**Pastillas del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia? El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos nublados; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone iracundo, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces se pone caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando un sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras veces; palpita el corazón; se ven manchas y puntos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con otros.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

# AYISO

Del 15 del corriente en adelante no se tendrá oficina abierta, ni se bautizará en días festivos.

Horas de oficina: { de 8 a 10 a. m. y de 11 a. m. a 4 p. m.

EL CURA Y VICARIO DEL CARMEN.

## FABRICA DE VELAS

- DE -  
*Victor Urbano*

Situada en la 7ª Avenida Oeste (200 varas al Norte del Telegrafo y 50 al Oeste.)



Esta casa cuenta siempre con la mejor calidad de materiales para la elaboración de velas, además de ofrecer los precios más ínfimos en plaza. Atiende toda clase de pedidos y ofrece gran surtido en el ramo.

Velas de cera de todos tamaños y precios. Las órdenes serán atendidas inmediatamente.

## HOTEL DE LAS BRISAS PUNTARENAS

—:0:—

Quien quiera tener buen viaje al puerto del Pacífico, sin costarle mucho, y disfrutar de un magnífico y espléndido servicio de Hotel, no hay más que dirigirse al Hotel de **LAS BRISAS**, de doña Dolores Duarte de Chacón, en donde encontrará, en primer término, servicio esmerado y precios absolutamente bajos.

La demostración de este aserto está comprobada con ser esta casa la que más huéspedes tiene, además de informes particulares que cualquiera que haya estado aquí puede suministrar.

Puntarenas, marzo de 1906.

**DOLORES DUARTE DE CHACON.**

## UN GRAN NEGOCIO en el GUANACASTE

Se vende la preciosa finca llamada 'EL REAL' con seiscientas ó setecientas cabezas de ganado. Mide como trescientas caballerías y tiene sitios de invierno y verano, como muy pocos en la provincia. Perfectamente puede sostener más de tres mil cabezas de ganado.

Entenderse en Liberia con Salvador, Manuel ó Raúl Santos.

## La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

**EL ACORAZADO**  
do  
**BERTHEAU & Co.**



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta 2.00 el par.

*¡ Zapatos cosidos !!*

SAN JOSÉ—C

# Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de **PRECIOS MODERADOS**, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

### PERFUMES ARTÍCULOS PARA NOVIEDADES

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo de duración, por que se emplean materiales

traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" " á Manzanillo.....	1 00	" q. pie cúbico	0 25
niños menores de 10 años, medio pasaje		" garrafón lleno [15 litros] id., id., id.	0 50
		" vacío id., id., id.	0 15
		" quintal carga á Manzanillo.....	0 40
		" montura .....	0 25

LA EMPRESAS

### Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

### OBSERVACIONES

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolson, con escala en Ilumo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús	
FECHAS	Salida de Puntarenas	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Puntarenas Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Puntarenas Puerto Jesús
Viernes.....	2 8. m.	Miércoles 7	7 a. m.	Jueves 10	9 a. m.	Jueves 8	8 a. m.
Lunes.....	5 8. m.	Jueves 14	1 a. m.	Jueves 8	8 a. m.	Jueves 9	8 a. m.
Viernes.....	8 8. m.	Jueves 19	7 a. m.	Jueves 19	9 a. m.	Jueves 10	7 a. m.
Lunes.....	11 2 p. m.	Miércoles 28	12 p. m.	Jueves 22	7 a. m.	Jueves 11	1 p. m.
Viernes.....	5 8. m.						
Lunes.....	8 8. m.						
Viernes.....	11 8. m.						
Lunes.....	2 8. m.						

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona de Cía, durante el mes de febrero de 1906

## Biblioteca 'PATRIA' de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

**Patronato principal**  
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.  
" " Conde de Bernar.  
" " Conde de Canilleros.  
" " Barón de Vilagayá.  
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc

**Obras publicadas**  
LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.  
LA ONTA, [id.] por Solano Polanco.  
EPISTOLARIO, [id.] por Santandreu Ruíz-Giménez.  
ALMAS DE ACERO, [id.] por Rog. Sánchez.  
LA HIJA DEL USURERO [id.] por Maestro.  
La Cadena, [id.] por Amor Menéndez.  
ENGRACIA (tradicción hispano-romana) por Pamplona Escudero.  
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Trujol y Plana.  
Pídase en todas las librerías de la República

# CERVECERIA TRAUBER LAGER BEER

# CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER